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КОРОТКОЙ СТРОКОЙЦИФРА НОМЕРА:

в России заняла Кировская 
область в рейтинге 
жестокого обращения 
с детьми

5 МЕСТО
Штраф 
увеличили

Председателя ОЗС обвинили 
в незаконной продаже земли 
в парке Победы?
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Справедливая Россия через суд 
добилась ремонта дорог

Чиновникам 
надо денег

33 тысячи рублей вернула 
кировчанке Татьяне Щ. управ-
ляющая компания после вмеша-
тельства в ситуацию депутата 
Государственной думы Вадима 
Белоусова. Автоматически по 
аналогичной схеме пересчита-
ли стоимость жилищно-ком-
мунальных услуг и остальным 
жильцам многоквартирного 
дома номер 64 по улице Дзер-
жинского. Ранее женщина пол-
тора года пыталась добиться 
правды самостоятельно, но вме-
сто этого долг, из-за которого 
кировчанка попутно лишилась 
компенсаций расходов на опла-
ту ЖКУ, только увеличивался. 

Еще в 2017 году жильцы дома 
по ул. Дзержинского, 64, решили 
сменить управляющую компа-

Назад 
в Советы?

Российские чиновники просят в разы увеличить суммы на командировочные расходы. С такой инициати-
вой, передаёт газета «Известия», вышли представители профсоюза работников госучреждений. Сегодня, по 
их словам, чиновники в командировках получают 100 рублей в сутки, чего не хватает даже на чашку кофе. 
В письме также указано, что сейчас чиновники вынуждены нести дополнительные расходы сверх выделяе-
мых суточных, что «приводит к снижению уровня жизни». 
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Как победить борщевик. 
Советы, которые работают

После запроса депутата Госдумы Вадима Белоусова женщине сделали перерасчёт 
размера платы за услуги ЖКХ

33 тысячи вернула кировчанке 
управляющая компания

нию, но, как это часто бывает, в 
момент «пересменки» счета за 
ЖКУ стали приходить от обе-
их компаний – УК Октябрь-
ского района города Кирова 
и Октябрьской управляющей 
компании. Многие жильцы, 
как и Татьяна Щ., решили, что 
оплачивать необходимо квитан-
ции, которые рассылала новая 
управляющая компания – Ок-
тябрьская УК. В результате у 
женщины и многих ее соседей 
по дому перед прежней УК воз-
никла задолженность, а те, кому 
были положены льготы, их ли-
шились. Не сумев разобраться 
в ситуации самостоятельно, ки-
ровчанка спустя почти полто-
ра года обратилась к депутату 
Госдумы Вадиму Белоусову. 
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С 6 августа начал действовать закон, ужесточающий штрафы для водителей. Так, за непредоставление ав-
томобилю скорой помощи преимущества на дороге штраф составит от 3 тыс. до 5 тыс. рублей. Нарушителя 
могут также лишить водительских прав на срок от трех месяцев до одного года. Раньше за отказ предоста-
вить преимущество на дороге автомобилю скорой помощи с включенными мигалками и звуковым сигна-
лом полагался штраф до 500 рублей или лишение прав на срок до трех месяцев.

Опрос «Левада-центра» показал, что россияне куда лучше относятся к советской власти, чем к нынешней. 
Данные приводит «Новая газета». Советскую власть 29% респондентов назвали близкой к народу, четверть 
россиян считают ее сильной и прочной, 22% – справедливой. Нынешнюю российскую власть опрошен-
ные назвали криминальной или коррумпированной (31%), далекой от народа (27%), бюрократичной (26%). 
Сильной и прочной ее считают 19% опрошенных.  

– Совместно с Госжилинспек-
цией мы установили, что фак-
тически после проведенного 
собственниками собрания сме-
на управляющей компании про-
изошла несколькими месяцами 
позднее – только в конце дека-
бря 2017 года. То есть до этого 
времени дом находился в управ-
лении прежней УК, а новая взи-
мала платежи незаконно, – рас-
сказал Белоусов. 

Однако, по его словам, даже 
после предписания Госжилин-
спекции Октябрьская управляю-
щая компания отказалась выпла-
чивать незаконно полученные с 
жильцов деньги и отправилась 
в суд. Тогда к делу подключили 
областную прокуратуру. 

– Прокуратура провела про-
верку, но к тому времени у нас 
уже было решение суда о не-
правомерности действий новой 
управляющей компании, с кото-
рым организация не могла не со-
гласиться. В итоге – вернула ки-
ровчанке незаконно полученные 
с нее 33 тысячи рублей, – про-
комментировал ситуацию Вадим 
Белоусов.

Отметим, что автоматически 
перерасчет был произведен и 
остальным жильцам дома, ока-
завшимся в схожем положе-
нии. 
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ПОЛИТИКА ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

Сергей Редькин: «Быть или нет 
«Марадыковскому», нужно спросить 
общественность

25 июля в актовом зале 
Герценки состоялся «круг-
лый стол» «Конверсия объ-
екта «Марадыковский»: 
какой ей быть?». Само 
название немало удивило 
присутствовавшего там де-
путата Законодательного 
собрания Сергея Редьки-
на. По его словам, обсуж-
дать дальнейшую судьбу 
«Марадыковского» как 
объекта переработки отхо-
дов преждевременно, ведь 
до сих пор принципиаль-
ного ответа от обществен-
ности еще не получено.

– По вопросу «Мара-
дыковского» высказались 
министерство окружаю-
щей среды, министерство 
здравоохранения, «Ку-
прит». Но не высказались 
люди. Давайте спросим 
каждого депутата, каждого 
члена Общественной па-
латы, почетных жителей 
Кирова и области, каждый 
фонд, движение – всех 
персонально. И тогда бу-
дем выносить какие-то 
решения. Совсем недавно 
президент поручил учи-
тывать протест в Шиесе 
при принятии дальнейших 
решений по размещению 
в Архангельской области 
ТКО. По этой логике, на-
верное, следующее при-
глашение РосРАО к нам в 
гости будет расцениваться 
как наше согласие, – вы-
ступил Редькин.

По его словам, проте-
сты населения, которые 
регулярно происходят в 
Кирове, Котельниче и дру-

Такое мнение депутат Законодательного собрания высказал на 
«круглом столе» с участием членов Общественной палаты региона, 
представителей профильных министерств и компании «РосРАО»гих городах, при принятии 

решений не учитываются, 
поскольку люди фактиче-
ски оказались поставлен-
ными перед фактом пере-
профилирования объекта. 
Напомним, что на «Ма-
радыковском», где ранее 
уничтожалось химическое 
оружие, планируется осу-
ществлять переработку от-
ходов I – II классов опас-
ности.

С этим согласна и пред-
седатель профильной ко-
миссии Общественной 
палаты Тамара Ашихмина, 
которая уверена, что вы-
полнение поставленных 

государством задач может 
дорого обойтись региону.

– Выражу общее мне-
ние. Ясной и понятной 
программы по конверсии 
объекта нет, мы не можем 
чётко услышать, когда, что 
и по каким технологиям 
будет уничтожаться. Для 
чего нужен объект? Что 
область и население мо-
гут получить от его реа-
лизации? Объект стоит в 
58 километрах от област-
ного центра. А наш реги-
он занимается сельским 
хозяйством, производит 

мясо и молоко. Половина 
«молочки» идёт на экспорт 
в другие регионы как эко-
логически чистая продук-
ция. Это большие риски! А 
кто будет за них платить? 
Нужно оставить чистой 
территорию и исключить 
любое негативное влия-
ние! – считает Ашихмина.

– Информации об объ-
екте не хватает просто по-
тому, что мы ещё только 
приступили к разработ-
ке проекта, – высказался 
представитель РосРАО 
Денис Плещенко. – Сей-

час мы создаём единый 
портал, где будут собран-
ные данные обо всех объ-
ектах. Запустим и «горя-
чую линию», бесплатный 
телефон, по которому 
можно будет задать любые 
вопросы.

Кроме этого, представи-
тели компании обещают 
вкладываться в «социал-
ку», финансируя культуру, 
экономику и инфраструк-
туру поселка Мирный, где 
расположен «Марадыков-
ский».

Несмотря на двухчасо-
вую дискуссию, вопросов 
осталось еще много. Сле-
дующая встреча пред-
ставителей РосРАО и 
кировских общественни-
ков намечена на начало 
осени. К этому времени 
представители компании 
по просьбе общественни-
ков должны прояснить 
ситуацию, почему имен-
но Кировская область, 
где образуется менее 
1000 тонн опасных отхо-
дов, выбрана для разме-
щения такого производ-
ства, предусмотреть при 
проектировании объекта 
возможность исключения 
размещения отходов пе-
реработки на территории 
региона, предоставить 
информацию о видах от-
ходов, планируемых к 
переработке на объекте, 
а также обеспечить кон-
троль в том числе за ра-
диологическим фоном. 

В Туже силами справедливороссов с кладбища вывезли мусор
В преддверии Ильина 

дня, который отмечается 
в России 2 августа, пред-
седатель местного отделе-
ния партии Справедливая 
Россия Алексей Чесноков 
предложил главе Тужин-
ского поселения очистить 
территорию городского 
кладбища.

– Главная задача, кото-
рая перед нами стояла, – 
убрать мусор, потому что 
в этот день в Тужу приез-
жает со всей страны мно-
го людей. Было бы очень 
неудобно перед гостями 
Тужинского района, если 

бы они увидели кладби-
ще в таком состоянии, – 
отметил Алексей Анато-
льевич.

Мусор с кладбища не 
вывозили почти год. За 
это время по его периме-
тру образовалось множе-
ство несанкционирован-
ных свалок. Для очистки 
территории, на уборку ко-
торой в местном бюджете 
нет средств, Алексей Чес-
ноков предоставил экска-
ватор, машину для вывоза 
мусора направило местное 
муниципальное предприя-
тие.

Председатель местного отделения партии Алексей Чесноков 
обратился с такой инициативой к главе поселения и предоставил 
спецтехнику
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АКТУАЛЬНОВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

В горадминистрации заявили, что суды 
не вправе указывать им, куда тратить 
бюджетные деньги 

В № 5 от 27 июня 2019 
года был опубликован ма-
териал «Справедливая Рос-
сия подала в суд на адми-
нистрацию Кирова». Уже в 
июле Первомайский район-
ный суд Кирова вынес ре-
шение в пользу подавшего 
иск к администрации горо-
да депутата Кировской гор-
думы Михаила Ковязина 
(Справедливая Россия) и 
обязал городских чиновни-
ков отремонтировать ули-
цу Крупской на участке от 
ул. Краснофлотской до Бе-
резниковского переулка и 
улицу Стахановскую от ул. 
Орджоникидзе до ул. Чер-
нышевского. Сейчас обе 
дороги далеки от нормати-
вов ГОСТа. Как показали 
замеры, проведенные Ковя-
зиным, некоторые ямы на 
этих дорогах в 50 раз превы-
шают требования ГОСТа. 

Ковязин подал иск к 
администрации города о 
признании незаконным 
бездействия чиновников 
по ремонту этих участков 
с требованием привести их 
в нормативное состояние 
еще в июне. Его требова-
ния в полном объеме под-
держали в отделе ГИБДД 
по городу Кирову. 

Как и следовало ожидать, 
на суде администрация 

Такое мнение представитель администрации Кирова высказала во время судебного 
заседания по иску с требованием отремонтировать ряд городских дорог

города вину не признала, 
пояснив, что по результа-
там весеннего обследо-
вания улично-дорожной 
сети улица Крупской (на 
участке от ул. Краснофлот-
ской до Березниковского 
переулка) не вошла в пере-
чень грунтовых дорог для 
ремонта в 2019 году, а так-
же констатировала: «Для 
устройства полноценно-
го твердого покрытия ул. 
Стахановской на участке 
от ул. Чернышевского до 
ул. Орджоникидзе необхо-
димо проведение работ по 
строительству дорожного 
покрытия автомобильной 
дороги». 

Особенный акцент в 
своих показаниях пред-
ставитель администрации 
сделала на недопустимости 
судами указывать сотруд-
никам администрации, на 
что и в каком объеме они 
будут тратить бюджетные 
деньги. «Вопросы местно-
го значения реализуются 
самостоятельно органами 
местного самоуправления… 
Размер и правила расчета 
ассигнований на указан-
ные цели также находят-
ся в компетенции органов 
местного самоуправления. 
Суды не вправе вмеши-
ваться в бюджетный про-

рамках законодательства. 
Суды не указывают чи-
новникам, куда им тратить 
деньги, а постановляют 
устранять нарушения за-
конодательства, восста-
навливая справедливость, 
– отметил депутат Киров-
ской городской думы Ми-
хаил Ковязин.

При этом необходимость 
ремонта на двух этих участ-
ках признали в подведом-
ственном администрации 
управлении дорожной и 
парковой инфраструктуры. 
Об этом говорится в акте 
обследования, представ-
ленном в суде. 

цесс органов местного са-
моуправления, обязывая 
своими решениями опре-
делять формы и направле-
ния расходования средств 
местного бюджета». 

– Кроме как глупостью 
я такое заявление никак 
назвать не могу. Судебная 
система для того и создана, 
чтобы решать спорные во-
просы, своими решениями 
обязывать чиновников лю-
бого уровня действовать в 

Уже в ходе судебного 
заседания сотрудник ад-
министрации, отвечая на 
вопрос юриста, представ-
ляющего в суде интересы 
Ковязина, о том, призна-
ет ли администрация, что 
данные участки не соот-
ветствуют ГОСТу, ответи-
ла: «Не оспариваем дан-
ный факт». 

В результате суд пришел 
к выводу, что бездействие 
администрации было неза-
конным, а неотремонтиро-
ванные дороги могут соз-
давать угрозу безопасности 
дорожного движения и как 
следствие – здоровью и 
жизни кировчан. 

– Суд наши требования 
в полном объеме удов-
летворил. Мы изначаль-
но в исковом заявлении 
ставили реальные сроки 
для проведения ремонта 
– 2 года, чтобы иметь воз-
можность изготовить ка-
чественно проектно-смет-
ную документацию, 
внести участки в план 
ремонта и наконец приве-
сти их в нормативное со-
стояние, теперь осталось 
эти вопросы держать на 
жестком контроле, – под-
черкнул Ковязин. 

Отметим, что, соглас-
но решению суда, ремонт 
двух участков дорог – по 
улице Крупской на участ-
ке от Краснофлотской до 
Березниковского переул-
ка и по улице Стаханов-
ской от ул. Орджоникидзе 
до ул. Чернышевского – 
должен быть произведен 
в течение 24 месяцев со 
дня вступления в силу ре-
шения суда, то есть в 2021 
году. 

Улица Стахановская, г. КировУлица Крупской, г. Киров
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ОБ ЭТОМ НЕ РАССКАЖУТ ПО ТВ ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

Председатель Законодательного собрания Кировской области Владимир Быков – едва ли 
не самая известная политическая фигура в регионе. Еще бы – второй человек в области 
после губернатора. Именно его персоне и его работе на благо региона посвящено множе-
ство материалов в районных газетах. Вот только в них, к сожалению, никогда не рас-
скажут о том, кто же на самом деле Владимир Быков и каковы его «реальные» дела. Обо 
всём этом – в нашем материале

«Он уже должен был выходить, 

Ставленник
Нынешний председатель об-

ластного Законодательного со-
брания Владимир Быков занял 
этот пост в 2016 году. До этого, 
почти 10 лет – с 2007 по 2016 
год – возглавлял Кировскую 
городскую думу и являлся гла-
вой города Кирова. В 2014 году 
Владимир Быков возглавил ре-
гиональное отделение партии 
«Единая Россия». 

– В 2011 году, после выбо-
ров в Законодательное собра-
ние, оппозиционные партии 
взяли город по процентам, по-
тому что на тот момент у «Еди-
ной России» было всего 18 или 
16 процентов. Все прекрасно 
понимали, что в 2012 году [по-
сле выборов в Кировскую го-
родскую думу] власть в городе 
кардинально должна была сме-
ниться. Группировка, которая 
ставила [на пост главы города] 
Владимира Васильевича в 2007 
году, в 2012-м должна была по-
терять свою власть в городе. Но 
так как у них было много еще 
не доделано и не украдено, то 
понятно, что борьба была очень 
серьезной. И если бы в 2012 
году все произошло так, как 
должно было бы произойти, то 
много проблем по Кирову мы 
бы решили. И конечно, такой 
человек, который морально не 
может быть руководителем, ни-
когда бы не стал главой города 
во второй раз. Самое страшное 
как раз произошло именно в эти 
четыре года, – рассказал в эфире 
радиостанции «Эхо Москвы» в 
Кирове» экс-депутат Законо-
дательного собрания области 
Дмитрий Русских. 

Этот эфир на радиостанции 
стал одним из множества ма-
териалов региональных СМИ, 
вышедших после того, как в 
Первомайском районном суде 
бывшие и нынешние сотруд-
ники администрации и депута-
ты начали давать показания по 
ситуации вокруг парка Побе-
ды. После их слов становится 
ясно: в деле, которое нанесло 
колоссальный ущерб городу и 
стало пощечиной кировчанам, 
замешан не кто иной, как быв-
ший глава города Быков. 

В 372 раза дороже
Уголовное дело предприни-

мателя, учредителя Кировско-
го завода охотничьего и рыбо-
ловного снаряжения (КЗОРС) 
Леонида Яфаркина, который 
был задержан и взят под стра-
жу 7 ноября 2018 года, начали 
рассматривать в Первомай-
ском районном суде г. Кирова 
в июле. По версии следствия, в 
2005 – 2006 годах КЗОРС взял 
в аренду в парке Победы в Ки-

рове 4,3 гектара земли, чтобы 
якобы построить там спортив-
ный комплекс. 

«Быков мне пояснил, что в 
2006 году Яфаркин изначально 
пробил право аренды на выше-
указанный земельный участок 
не с целью строительства спор-
тивных объектов, а исклю-
чительно с целью получения 
прибыли и выгоды. Яфар-
кин намеревался без аукци-
она получить право аренды 
вышеуказанного земельного 
участка, используя админи-
стративный ресурс, изменить 
его функциональную зону, а за-
тем переуступить право аренды 
за крупную сумму – в размере  
200 миллионов рублей – либо 
самому построить жилые дома, 
продать в них квартиры и за-
работать на этом колоссальные 
денежные средства. Быков мне 
рассказал, что после того, как 
Яфаркин получил право арен-
ды вышеуказанного участка, он 
начал создавать фиктивную ви-
димость намерений построить 
на нем спортивные объекты, 
чего в действительности делать 
не намеревался. Со слов Бы-
кова, Яфаркин предложил ему 
поучаствовать в совместной 
реализации плана по отчужде-
нию вышеуказанного земель-
ного участка в 2011 году», – го-
ворится в отрывке из допроса 
экс-начальницы департамента 
муниципальной собственности 
администрации города Ната-
льи Мамедовой, который был 
зачитан в суде. 

Схема была понятна, оста-
валось только реализовать 
ее. Для начала – сменить 
функциональную зону участ-
ка. Пока же он относился к 
рекреационной категории 
земель, то ничего, кроме 
общественно значимых объ-
ектов, возводить на участке 
было нельзя. Для этого нужно 
было «протащить» решение 
через городскую думу.

– Он очень боялся, что в тот 
момент [в марте 2012 года, по-
сле выборов в городскую думу] 
не сможет себе гарантировать 
еще один срок главы города. Я 
хорошо помню этот период вре-
мени, 2011 год, последняя дума 
[речь идет об одном из послед-
них заседаний городской думы 
четвертого созыва], которая 
приняла это решение. В «по-
следний поезд» они запустили 
два важных закона. Первое – 
перевод земли [в парке Побе-
ды], второе – покупка земли за 
40 миллионов, которая городу 
никогда была не нужна, – про-
должает Дмитрий Русских. 

В итоге решением город-
ской думы, большинство депу-
татов которой были от «партии 

власти», функциональная зона 
участка была изменена. Это 
потом, в суде, они будут гово-
рить о том, что не представ-
ляли, к чему приведет такое 
решение, но Дмитрий Русских 
уверен: «Не надо здесь дураков 
искать, тут их нет», депутаты 
прекрасно «знали, за что они 
голосовали». 

В 2015 году КЗОРС выку-
пил у администрации г. Ки-
рова участок в центре города 
площадью 4,3 гектара с ры-
ночной стоимостью более 150 
миллионов рублей за 338 ты-
сяч рублей. А спустя два года 
продал строительной компа-
нии «Кировспецмонтаж» до-
роже в 372 раза – за 126 мил-
лионов рублей. 

Быков сказал: 
«Идите и делайте!»

Несмотря на всю амораль-
ность поступка, совершенно-
го Яфаркиным, пожелавшим 
заработать на купле-продаже 
земли в священном для многих 
кировчан месте – парке Побе-
ды, вопрос, почему на скамье 
подсудимых именно он, – один 
из главных. Каждому понятно: 
провернуть такую аферу в оди-
ночку попросту невозможно.

– У меня складывается мне-
ние, что с 2007 года, за 10 лет, в 
городской администрации ор-
ганизовалась преступно-кор-
рупционная бригада. В данном 
случае, он [Быков] должен был 
уже выходить, а он еще даже не 
сидит, – говорит Русских. 

30 июля свои показания в 
Первомайском суде озвучила 
уже упомянутая нами выше 
Наталья Мамедова, с 2010 
года работавшая сначала в ап-
парате Кировской городской 
думы, перешедшая затем на 
работу в мэрию, где в 2015 году 
возглавила департамент му-
ниципальной собственности. 
Наталья Мамедова покинула 
свой пост в октябре 2018 года, 
спустя меньше месяца после 
проведенных у нее дома обы-
сков по делу парка Победы. 
Одновременно Мамедова была 
фигурантом другого уголовно-
го дела: её обвиняли в халатно-
сти (ст. 293 УК РФ), но в июле 
2019 года дело прекратили из-
за истечения срока давности. 

На допросе бывшая чинов-
ница вспомнила о совещании в 
2011 году, проводимом у главы 
города Владимира Быкова и им 
же, по ее словам, инициирован-
ном, на котором присутство-
вали начальник управления 
градостроительства и архитек-
туры администрации Кирова 
Ирина Рубцова, ее замести-
тель Татьяна Говорова и ген-

директор КЗОРСа Светлана 
Киселева. 

– Владимир Васильевич об-
ращался ко всем: как сделать, 
чтобы возле территории пар-
ка Победы на арендованной 
КЗОРСом земельном участке 
возможно было строительство 
жилых домов? Ирина Рубцо-
ва объясняла, что это рекре-
ационная зона, исторически 
эта территория принадлежала 
парку Победы и лучше бы этот 
участок не трогать. Она сказа-
ла, что генплан не предусма-
тривает такое строительство 
и что возможна негативная 
реакция со стороны жителей, 
потому что парк – значимый 
социальный объект. На что 
Владимир Васильевич сказал: 
«Давайте рассказывайте мне, 
как это возможно по закону», 
потому что у него есть опреде-
ленные договоренности с уч-
редителями завода [КЗОРС], 
необходимо зону поменять и 
внести изменения в генплан. 
Ирина Рубцова сказала, что 
для этого необходимо, если 
принимать такое решение, 
чтобы от завода поступило 
заявление о внесении изме-
нений в генплан именно на 
имя главы города, а не главы 
администрации, и об измене-
нии зоны с рекреационной на 
какую-то другую, в которой 
возможно строительство до-
мов. Далее она пояснила всю 
процедуру, как всё может про-
исходить. Что должны пройти 
публичные слушания, доку-
мент направляется главе ад-
министрации города, который 
отправляет эти документы на 
рассмотрение в городскую думу. 
На что Владимир Васильевич 
[Быков] сказал: «Идите делай-
те, это не обсуждается», – рас-
сказала Наталья Мамедова.

При этом экс-чиновница 
указала, что несколько раз пы-
талась сообщить главе города: 
смена функциональной зоны 
участка повлечет за собой не-
гативную реакцию со стороны 
кировчан, но тот стоял на сво-
ем, говоря об уже имеющихся 
договоренностях с руковод-
ством завода. 

– Быков сказал, что нам не-
обходимо строительство жилых 
домов на этом участке и для 
определённого круга долж-
ностных лиц будут предостав-
лены возможности приобре-
тения квартир по льготным 
ценам, – отметила Мамедова.

На уточняющий вопрос ад-
воката, был ли у неё личный 
разговор с Быковым, в кото-
ром он описал ей «преступный 
план прямо как по учебнику», 
Мамедова ответила утверди-
тельно.

Продали, несмотря 
на протесты

Во время допроса другой 
экс-чиновницы, бывшей на-
чальницы отдела земельных от-
ношений администрации города 
Марины Черёмухиной (2007 
– 2015 годы), выяснилось, что 
сумма продажи участка в 338 
тысяч, за которую земля факти-
чески была продана, оказалась 
значительно ниже рыночной. 

– Факт реализации земельно-
го участка по существенно зани-
женной стоимости обусловлен 
поддержкой интересов КЗОРСа 
администрацией города Киро-
ва, а именно – главой города 
Кирова Владимиром Быко-
вым, а также его подчинён-
ными Рубцовой, Мамедовой 
и Медовиковым, – пояснила 
экс-чиновница в ходе допроса, 
протокол которого зачитал на 
суде прокурор.

Ровно через двое суток, 1 ав-
густа, показания на Владимира 
Быкова дала еще одна сотруд-
ница администрации – началь-
ница городского департамента 
архитектуры и градостроитель-
ства Ирина Рубцова. Она рас-
сказала: на одной из встреч, на 
которой кроме главы города 
Владимира Быкова присут-
ствовала гендиректор КЗОРСа 
Светлана Киселева, Рубцовой 
пояснили, что на участке «пла-
нируется большой объект», и, 
по ее словам, речь шла именно 
о жилой застройке. Кроме того, 
Быков прямо поинтересовался, 
что нужно сделать, чтобы полу-
чить возможность построить на 
этом участке жилые дома. Тогда 
и было принято решение об из-
менении генплана Кирова. Для 
изменения зоны назначения 
земли нужно было провести   
публичные слушания, на кото-
рых общество по охране при-
роды и жители района высту-
пили против жилой застройки 
участка. Но городская админи-
страция, несмотря на все воз-
ражения, решила поддержать 
изменение функциональной 
зоны участка. После чего во-
прос был вынесен на комиссию 
городской думы, на которой 
депутаты в большинстве своем 
инициативу поддержали. 

Квартира – 
за молчание

По словам еще одного сви-
детеля – депутата Кировской 
городской думы с 2001 по 2012 
год Альберта Бикалюка, при го-
лосовании за смену зоны назна-
чения участка Быковым на де-
путатов оказывалось давление. 
А самому Бикалюку как одному 
из двух депутатов, проголосо-
вавших против смены функци-
ональной зоны участка, Леонид 
Яфаркин за молчание и за то, 
чтобы тот не выносил тему в пу-
бличное поле, предлагал квар-
тиру в Москве и продвижение 
по службе. От таких «подарков» 
Бикалюк отказался.

–  Жители собрали четыре 
тысячи подписей, они были 
представлены на комиссию го-
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родской думы. Быков сказал, 
что это ерунда, что городу нуж-
но застраивать этот пустырь. 
Но какой там пустырь? Там 
стоят ворота, и пацаны гоняют 
в футбол. И обязанность го-
родской власти – облагородить 
эту территорию, – прокоммен-
тировал ситуацию Бикалюк.  

На вопрос, мог ли Владимир 
Быков оказывать влияние на 
депутатов при голосовании, 
Альберт Александрович отве-
тил утвердительно. 

– Большинство смотрели 
на главу города, его поведение, 
реакции. Многие боялись идти 
против, – пояснил Бикалюк. 

В эфире радиостанции «Эхо 
Москвы» в Кирове» Бикалюк 
подтвердил слова, уже сказан-
ные Дмитрием Русских: «Все 
[депутаты] были в курсе, всех 
всё устраивало». 

При этом, по словам Аль-
берта Бикалюка, именно Ири-
на Рубцова придумала схему 
по переводу земли, «чтобы 
сделать коллективную ответ-
ственность и никто ни за что 
не отвечал… Сейчас я уже слы-
шу, что подписывал [Дмитрий] 
Драный (глава администрации 
г. Кирова с 2012 по 2015 год. – 
Ред.), принимала дума, а, ока-
зывается, управление архитек-
туры и строительства вообще в 
стороне». 

Взгляд шире
Вице-спикер Законодатель-

ного собрания пятого созыва 
Марина Созонтова уверена, 
что кроме администрации го-
рода отношение к делу парка 
Победы может иметь и регио-
нальное правительство. 

– Эта история началась го-
раздо раньше. [Было] поста-
новление правительства обла-
сти, которое позволило продажу 
эту осуществить от 10 декабря 
2012 года. Там очень хитрая 
формулировочка появилась, 
как только продажа состоялась 
18 февраля 2015 года. 21 апре-
ля того же года постановление 
утратило силу. А суть была в 
том, что, если у тебя есть на тер-
ритории – не важно, неразгра-

ниченной, принадлежащей об-
ласти, – какие-то построенные 
здания, ты можешь выкупить 
этот земельный участок за 15% 
[стоимости] для частников и за 
20% – для юридических лиц. 
Это действовало как раз и для 
Яфаркина. Цена этого участ-
ка, который был за 338 тысяч 
рублей продан, в 2012 году – 155 
миллионов, в 2013-м – 51 мил-
лион, а уже в 2014 – 2015 годах 
– 1 миллион 693 тысячи рублей. 
[338 тысяч рублей – это как раз 
20% от этой стоимости, – расска-
зала Марина Созонтова в эфире 
программы «Дневной разворот» 
на радиостанции «Эхо Москвы» 
в Кирове».

Предстанет ли экс-глава 
города Владимир Быков по-
сле всех этих показаний перед 
судом по парку Победы – во-
прос открытый. Юридически, 
как признаются эксперты, все 
чисто. Быков не подписывал 
никаких документов и факти-
чески не являлся официаль-
ным начальником работников 
администрации, которые раз-
рабатывали схему и готовили 
документы по изменению зоны 
и продаже участка.

Не только парк 
Победы

Дело парка Победы – не един-
ственное вызвавшее вопросы к 
экс-главе города Быкову. Под 
домашним арестом находится 
бывший депутат Кировской го-
родской думы, правая рука, как 
он сам выражался, Владимира 
Быкова – Дмитрий Никулин. 

Еще весной этого года Нику-
лин после нескольких месяцев 
укрывательства от уголовного 
преследования в Грузии, сдался 
властям. После возвращения на 
родину Никулину было предъ-
явлено обвинение в хищении 
20 миллионов рублей при реа-
лизации проекта «Электронный 
проездной». Вину он признал 
полностью.

В деле несколько подозре-
ваемых, арестованных ранее, 
в том числе директор ООО 
«Электронный проездной» и 

главный инженер Централь-
ной диспетчерской службы 
(ЦДС) Анатолий Ганьба и ди-
ректор ЦДС Александр Рыбо-
ловлев. Стоит отметить, что 
корни этого дела напрямую 
ведут в администрацию, ведь 
учредителем ООО «Электрон-
ный проездной» выступала как 
раз Центральная диспетчер-
ская служба, которую, в свою 
очередь, учредила в 2003 году 
администрация города Кирова. 

Позже к ним добавились еще 
двое: в конце мая сотрудники 
УФСБ России по Кировской 
области задержали бывшего 
начальника отдела транспорта 
Управления благоустройства и 
транспорта администрации го-
рода Кирова Олега Чичибаби-
на и экс-гендиректора АО «Ав-
тотранспортное предприятие» 
(АТП) Николая Дубровина.

К слову, оскандалиться 
Дубровин успел еще до своего 
задержания в январе 2019 года. 
В апреле 2018-го он был вынуж-
ден уйти с поста директора АТП, 
часть акций которого, кстати, 
тоже принадлежит админи-
страции города, после того как 
правоохранительные органы 
заинтересовались закупками 
печного топлива для городско-
го транспорта (по данному делу 
признан виновным заместитель 
Дубровина Анатолий Кривола-
пов, он приговорен к 2 годам и 
9 месяцам колонии общего ре-
жима. Сумма хищений – более 
22 миллионов рублей). Но ухо-
дить с поста директора просто 
так Дубровин не захотел и за 
досрочное расторжение трудо-
вого договора сам себе выписал 
компенсацию – так называемый 
золотой парашют в размере 467 
тысяч рублей. Правда, потом эта 
сумма была взыскана в полном 
объеме обратно в кассу муни-
ципального предприятия, а сама 
история в начале 2019 года вы-
лилась в публичное поле. 

Но вернемся к делу «Элек-
тронного проездного». По вер-
сии следствия, в 2012 – 2013 
годах в Кирове был разработан 
пилотный проект программы 
«Мама, я пришел». Школьни-

кам выдавались карты, которые 
являлись пропуском через тер-
минал, – родители точно знали 
время, когда ребенок пришел 
в школу и когда ее покинул. 
Этими же картами можно было 
расплатиться в столовой. Карту 
внедрила в работу Центральная 
диспетчерская служба, но пере-
дала в ведение свой дочерней 
компании – ООО «Электрон-
ный проездной», которая стала 
брать дополнительные деньги 
за работу карты – 4% от каждой 
проведенной по карте опера-
ции. Этот факт заинтересовал 
отдел по расследованию эконо-
мических преступлений киров-
ской полиции. 

– Эти деньги пошли не на 
модернизацию и развитие про-
екта, а были похищены дирек-
тором компании. Сумма хище-
ния составила 20 миллионов 
рублей, – рассказал началь-
ник отдела по особым делам 
в Следственного управления 
Следственного комитета РФ 
по Кировской области Алек-
сандр Воеводин.

Разбирательства по этому 
делу начались в ноябре 2018 
года. Пока следователи рас-
путывали клубок и наконец, 
вышли на след главного орга-
низатора преступной троицы – 
Дмитрия Никулина, того и след 
простыл. Никулин был объяв-
лен в федеральный розыск. 

По версии неофициальных 
источников в средствах массо-
вой информации, скрывался 
он в Грузии (эта версия впо-
следствии подтвердилась), где 
ждал, когда поступят распоря-
жения от его «патрона» и когда 
«развалят дело». 

«Как человек с военным об-
разованием, получив указания 
от старшего по званию немед-
ленно бежать из России после 
ареста двоих его подельников 
в октябре 2018-го, он немед-
ленно это и выполнил», – на-
писал в своем блоге товарищ 
Никулина, бывший депутат 
Заксобрания Новосибирской 
области Дмитрий Гордеев, ко-
торому удалось пообщаться с 
Никулиным в Грузии и даже 
записать с ним видеоинтервью. 

В той же записи Гордеев 
сообщает, что «в Кировской 
области следствие «семимиль-
ными шагами» идет к поимке 
настоящего главаря из «старой 
зажравшейся элиты», не огра-
ничиваясь вернувшимся Ди-
мой и двумя его подручными 
Рыболовлевым и Ганьбой, ра-
нее задержанными и давшими 
показания против него». 

«Я уже писал в предыдущем 
посте про Диму [Никулина], 
что большая часть похищенных 
денежных средств уходила на-
верх, сейчас уточню, что это со-
ставляло две трети, одна треть 
– двум полковникам, одна – 
генералу-танкисту, одна оста-
валась у Димы с подручными. 
И такая схема дележки своро-
ванных бюджетных денежных 
средств выглядит не только 
естественно, но и абсолютно 
логично: генерал ставит капи-
тана на должность руководите-

ля МУП, последний придумы-
вает схему, генерал прикрывает, 
а похищенные денежные сред-
ства носятся ныне арестован-
ным полковникам, которые, 
как сито, забирают половину от 
подношения, а другую полови-
ну несут благодетелю – генера-
лу», – пишет Гордеев. 

По мнению Дмитрия Гор-
деева, задержанные не станут 
молчать о своей «крыше»:  
«Учитывая, что все разговоры 
между фигурантами уголовно-
го дела были ранее подслушаны 
коварными чекистами, а быв-
шие вояки вели все разгово-
ры о дележке денег «в прямом 
эфире», арестованные сегодня 
полковники вряд ли будут мол-
чать про роль генерала – нынче 
подобное ненужное геройство 
никто не оценит, только при-
бавит дополнительные года к 
предстоящему и очевидному 
тюремному сроку. Поэтому во-
прос ареста генерала-главаря – 
это вопрос, я думаю, решенный 
и упирается только во время, да 
и сбежать ему вряд ли уже кто 
даст».

Многие комментаторы к 
этим записям и материалам в 
продублировавших их СМИ 
уже предположили, что тем 
самым «генералом-танкистом» 
может оказаться не кто иной, 
как Владимир Быков. 

Что дальше?
Представители оппозиции, 

работающие в Законодатель-
ном собрании под председа-
тельством Владимира Быкова, 
заявили о серьезных репутаци-
онных потерях, которые из-за 
всех этих обвинений несут де-
путаты и вся законодательная 
власть региона. В частности, ки-
ровские справедливороссы со-
общили, что не готовы работать 
под председательством Быкова. 

– Кулуарно все это обсуж-
далось давно, но, естественно, 
оставалось на уровне домыс-
лов. Теперь слухи фактически 
перестали быть слухами. По-
сле того как были озвучены эти 
показания [по парку Победы], 
уровень доверия руководи-
телю ОЗС упал критически. 
Сегодня Заксобрание в связи 
с этим, а равно и все депутаты 
несут колоссальные репута-
ционные потери. Иными сло-
вами, весь институт законо-
дательной власти, которому и 
без того кировчане благодаря 
усилиям «Единой России» не 
особо доверяют, фактически 
обесценен. Мы уверены, что в 
такой ситуации работать по-
просту невозможно, и если у 
Владимира Васильевича как 
у офицера еще хоть немного 
остались такие качества, как 
совесть и честь, он временно 
откажется от кресла предсе-
дателя Законодательного со-
брания. Мы не говорим, что 
он должен сдать мандат, пока 
судом не принято решение, но 
быть председателем ОЗС он 
морального права не имеет, – 
заявил лидер фракции Спра-
ведливая Россия в областном 
Заксобрании Федор Сураев. 

Представители фракций 
КПРФ и ЛДПР высказались 
и вовсе за отставку Владимира 
Быкова со своего поста. 

Сам Владимир Васильевич 
ситуацию пока не комментирует. 

но ещё даже не сидит»

Владимир Быков
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ВОПРОС-ОТВЕТ

Рассказывает помощник 
депутата Государственной 
думы В.В. Белоусова Юлия 
Катаева:

– В предыдущем номере га-
зеты был рассмотрен вопрос, 
как признать жилье аварий-
ным. В данном номере рас-
скажу о том, на что вы вправе 
рассчитывать при признании 
жилья аварийным.

Для начала надо понять, 
в чьей собственности нахо-
дится аварийное жилье: в 
муниципальной (вы поль-
зуетесь жильем на основании 
договора социального найма) 
или в вашей собственности 
(жильё приватизировано, 
было приобретено по догово-
ру купли-продажи и в иных 
случаях, например, жильё 
получено по наследству или 
в результате дарения).

Что делать, если жильё 
муниципальное?

Вам должны предоставить 
другое благоустроенное жи-
лое помещение по договору 
социального найма. 

Что для этого необходимо?
Встать в очередь на полу-

чение муниципального жи-
лья. 

Обязательным условием 
для постановки в очередь на 
муниципальное жилье явля-
ется подтверждение статуса 

малоимущей семьи. Статус 
малоимущей семьи присваи-
вается органом местной вла-
сти с учетом уровня сред-
недушевого дохода семьи и 
стоимости имущества, нахо-
дящегося в собственности 
заявителей. В имущество, ко-
торое учитывается в уровне 
обеспеченности семьи, вклю-
чаются только недвижимость 
и автотранспорт.

Если у заявителей уже 
есть в собственности или 
найме другое жилье, они мо-
гут встать в очередь при несо-
ответствии занимаемой пло-
щади учетной норме. Этот 
показатель утверждается ор-
ганами местной власти и дей-
ствует только на территории 
конкретного муниципально-
го образования. Как правило, 
учетная норма составляет от 
10 до 15 кв. м на одного члена 
семьи.

В очередь могут поставить 
только по месту постоянного 
проживания. Постановка в 
очередь происходит по двум 
этапам. На первом этапе 
нужно подтвердить статус 
малоимущей семьи или оди-
ноко проживающего гражда-
нина. После подтверждения 
статуса малоимущей семьи 
нужно подать документы на 
признание нуждающимся в 

Как получить жильё взамен аварийного?

Для кого написан 
закон

Закон направлен непо-
средственно на поддерж-
ку многодетных семей и 
исключительно на пога-
шение ипотечного кре-

улучшении жилищных усло-
вий.

Какое жилье должно быть 
предоставлено по договору 
социального найма взамен 
аварийного?

Жилое помещение должно 
быть благоустроенным при-
менительно к условиям со-
ответствующего населенного 
пункта, отвечать установлен-
ным требованиям и находить-
ся в границах данного насе-
ленного пункта. В случаях, 
предусмотренных федераль-
ным законом, такое предостав-
ляемое жилое помещение с 
согласия в письменной форме 
граждан может находиться в 
границах другого населенного 
пункта субъекта Российской 
Федерации, на территории ко-
торого расположено ранее за-
нимаемое жилое помещение. 
В случаях, предусмотренных 
федеральным законом, граж-
данам, которые состоят на 
учете в качестве нуждающих-
ся в жилых помещениях или 
имеют право состоять на дан-
ном учете, жилые помещения 
предоставляются по нормам 
предоставления.

Если жильё находится в 
частной собственности?

В силу статьи 32 ЖК РФ 
собственники аварийного жи-
лья вправе претендовать лишь 
на денежную компенсацию.

В соответствии с ч. 7 ст. 32 
ЖК РФ, размер выкупной 
стоимости жилья, признан-
ного ветхим или аварийным, 
рассчитывается с учетом та-
ких факторов, как:

рыночная стоимость квар-
тиры, подлежащей выкупу; 

рыночная стоимость об-
щего имущества в многоквар-
тирном доме с учетом его доли 
в праве общей собственности 
на такое имущество;

расходы, возникшие в 
связи с переездом, а также с 
поиском другого жилья для 
его дальнейшего оформления; 

расходы владельца, воз-
никшие в связи с досрочным 
прекращением своих обяза-
тельств перед третьими ли-
цами, в том числе упущенная 
выгода.

По соглашению с собствен-
ником жилого помещения ему 
может быть предоставлено 
взамен изымаемого жилого 
помещения другое жилое по-
мещение с зачетом его стоимо-
сти при определении размера 
возмещения за изымаемое 
жилое помещение.

дита. На деньги могут 
претендовать только те 
семьи, в которых третий 
или последующий ре-
бенок родился в период 
с 2019 по 2022 год. При 
этом договор ипотеки 
нужно заключить до 1 

июля 2023 года. Живых 
денег, как и в случае с 
маткапиталом, семья в 
руках не подержит. Но 
финансовая помощь все 
равно будет ощутимой. 
Налогом она не облага-
ется.

Остались вопросы? Позвони в общественную приёмную депутата Государственной 
думы Вадима Белоусова в Кирове и получи бесплатную консультацию профессиональ-
ного юриста по телефону (8332) 68-02-23 (режим работы: пн. – пт., с 10:00 до 19:00).

Плюс 450 тысяч на ипотеку многодетным
В мае 2019 года президент Владимир Путин предложил выдавать многодетным семьям с ипо-
текой по 450 тысяч рублей при рождении третьего и каждого последующего ребёнка. Поручение 
переросло в законопроект, который Госдума успешно приняла. 
3 июля закон вступил в силу. Кто может претендовать на выплату, есть ли ограничения, какие 
понадобятся документы – обо всём в нашем материале

Господдержка выде-
ляется только по одному 
ипотечному кредиту. То 
есть если ипотека не одна, 
то погашение возможно 
лишь по одному кредиту 
(разделить матпомощь не 
получится). При этом, если 
долг составляет менее 450 
тысяч рублей, он будет по-
гашен, но оставшиеся сред-
ства не вернут. 

По факту экономия 
по ипотеке составит бо-
лее 450 тысяч рублей, 
поскольку вместе с этой 
суммой уменьшится и об-
щая сумма переплаты по 
кредиту. 

Список документов для 
получения мер поддерж-
ки еще не утвержден. Но 
эксперты предполагают, 
что он будет идентичен 
тому, который необходимо 
собрать при оформлении 
маткапитала. 

Особые требования к 
кредитному договору

Договор необходимо за-
ключить до 1 июля 2023 
года. По срокам это един-
ственное условие. То есть 
если ипотеку вы взяли до 
вступления в силу закона 
или до рождения третьего 
(и более) ребенка, то воз-
можность уменьшить кре-
дит на 450 тысяч рублей у 
вас есть. 

Ипотека может быть 
взята на следующие цели:

– покупка жилья по 
договору купли-прода-
жи у физлица или фир-
мы. Неважно, квартира 
это или частный дом, но-
востройка или вторич-
ное жилье;

– покупка земельного 
участка под индивидуаль-
ное жилищное строитель-
ство;

– покупка жилья на ста-
дии строительства по дого-
вору долевого участия. 

Неважно, единственное 
это ваше жилье или у вас 
есть несколько квартир/
домов. Ф
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Борьба бессмысленная 
и беспощадная?

Хотели как лучше…
Борщевик Сосновского, 

названный так в честь ис-
следователя флоры Кавка-
за, еще полвека назад куль-
тивировался в нашей стране 
как силосное растение. По 
некоторым данным, в конце 
1940-х годов селекционер 
Петр Вавилов из Институ-
та биологии Коми АССР 
убедил руководство Всесо-
юзной академии сельскохо-
зяйственных наук в том, что 
борщевик поможет восста-
новить после войны сель-
ское хозяйство. Поэтому в 
1947 году работу по его се-
лекции начал ряд советских 
институтов. 

Но впоследствии выяс-
нилось, что растение легко 
проникает в естественные 
экосистемы, практически 
полностью разрушая их. 
Только в начале нового века 
растение было занесено в 
список сорных и опасных 
растений – «Черную книгу 
флоры Средней России», 
а с 2012 года исключено 
из достижений селекции. 
Однако было уже поздно: 
«растение-агрессор» начало 
свое победоносное распро-
странение по полям страны.

Сегодня в мире насчиты-
вается 52 вида борщевика, 
при этом, как полагает Ки-
рилл Ткаченко, руководи-
тель группы интродукции 
полезных растений и ла-
боратории семеноведения 
Ботанического сада Петра 
Великого Ботанического 
института им. В.Л. Комаро-
ва РАН, «проблемы суще-
ствуют только с двумя вида-
ми этого растения». Именно 
они таят в себе опасность 
для человека и животных. 

Чем опасен борщевик
Стоит отметить, что, как 

только борщевик Соснов-
ского попал в поле зрения 
ученых, было принято ре-
шение культивировать его 
как силосное растение – на 
корм скоту. Силос – спо-
соб заготовки сочного кор-
ма для коров. Измельчен-
ную траву закладывают в 
специальные хранилища 
без доступа воздуха, где она 
перепревает. Таким обра-

Кажется, что с каждым годом борщевик Сосновского захватывает всё 
новые и новые территории. Мало того что растение опасно для челове-
ка, бороться с ним невероятно сложно. О том, чем опасен борщевик и 
как всё-таки победить его на своём участке, читайте в материале

дут пытаться пробиться и 
все-таки зацвести. Продол-
жаться это может до 12 лет. 

Засевание газоном. Для 
начала нужно выкосить бор-
щевик и поверх расстелить 
геополотно (изготавлива-
ется из полимерных уль-
тратонких волокон, можно 
использовать «Геоком Д» 
или «Геоком ДТМ», а вооб-
ще любое). Сверху надо на-
сыпать 5 см земли. (Землю 
возьмите с другого участка 
– там, где точно нет бор-
щевика, иначе в ней могут 
оказаться свои семена этого 
растения.) Поверх высади-
те крепкую газонную траву. 
Наука утверждает, что этот 
метод полностью избавля-
ет от борщевика на обрабо-
танном участке. Останется 
только следить, чтобы бор-
щевик не цвел у соседей и 
не сбрасывал к вам новые 
семена.

Чёрная плёнка. Весной 
накрываете участок, зарос-
ший борщевиком и пред-
назначенный под огород, 
чёрной плёнкой толщиной 
не менее 100 мкм. Сверху 
плёнку нужно прижать: бор-
щевик будет пытаться про-
расти и поднять или порвать 
её. Из-за того что плёнка 
чёрная, через неё не прони-
кает свет, нужный растени-
ям, и в то же время земля 
под ней сильно нагревается 
на солнце. В таком режиме 
борщевик тратит огромное 
количество ресурсов, пыта-
ясь прорасти, в конце концов 
расходует их все и отмирает. 

На второй год в начале 
июня плёнку необходимо 
убрать, вскопать землю и 
высадить то, что планирова-
ли. Именно в первой декаде 
июня: в мае весь оставшийся 
под плёнкой борщевик по-
пытается взойти и к июню 
уже благополучно погибнет.

К слову, этот метод не толь-
ко борщевик, но и все сорня-
ки на вашем огороде на вы-
бранном участке уничтожит. 
Единственный его недоста-
ток – время: плёнка должна 
лежать на участке год – с вес-
ны первого года и до первой 
декады июня второго.

Борьба с одиночным 
растением

Нужно надеть плотную 
одежду, перчатки, взять ло-
пату с длинной ручкой и 
аккуратно подрубить бор-
щевик у корня, оставив не-
сколько сантиметров над 
землей. После этого в корень 
залейте, например, гербици-
ды «Раундап», «Торнадо» 
или уксусную эссенцию. 
Сверху на остаток стебля 
наденьте непрозрачный па-
кет, закрепите его резинкой.

му шествию. «Семенная про-
дуктивность центрального 
зонтика борщевика на один 
генеративный побег состав-
ляет от 2500 до 3500 семян 
(а соцветий на особи бывает 
от 1 до 5, редко – до 11), то 
есть суммарно порядка 20 
– 35 тысяч семян образует 
ежегодно одно растение», – 
пишет Life.ru. По некоторым 
данным, в настоящее время 
только на территории евро-
пейской части России бор-
щевиком Сосновского заня-
то более миллиона гектаров. 

Семена чаще всего пере-
мещаются на колесах авто-
мобилей, вместе с ветром, 
поэтому скорость их рас-
пространения огромна. И с 
каждым годом площадь за-
нятых борщевиком терри-
торий увеличивается. И всё 
бы ничего, если бы растение 
не было чрезвычайно опас-
ным для человека. 

Дело в том, что борщевик 
фототоксичен. Его сок содер-
жит светочувствительные 
вещества, которые под дей-
ствием ультрафиолета пере-
ходят в активную фазу и вы-
зывают повреждение кожи. 
После контакта с растением 
– особенно в солнечные дни 
– на коже может появить-
ся сильный ожог. При этом 
сок может воздействовать на 
кожу даже через одежду. В 
этом случае волдыри и ожо-
ги могут появиться немного 
позднее. 

Волдыри держатся очень 
долго, они болезненные и 
плохо заживают. Причем 
это не просто покраснение, а 
серьезный фотохимический 
ожог. При поражении 80% 
тела и более может насту-
пить смерть. При попадании 
в глаза сок борщевика спосо-
бен привести к слепоте. 

Методы борьбы 
Быстрого и эффективного 

метода в борьбе с борщеви-
ком пока не существует. Ино-
гда истребление растения на 
определенной территорией 
может занять несколько лет, 
но если вы настроены на дол-
гую работу, то ниже мы пред-
лагаем несколько способов 
борьбы с этим растением. 

Гербициды. Метод борь-
бы с борщевиком на пусты-
рях и обочинах дорог.

Наука советует исполь-
зовать против борщевика 
«Раундап». Разводят 100 мл 
средства в 4 литрах воды. По-
лученный раствор разбрыз-
гивается пульверизатором 
на молодые листья борщеви-
ка. 4 литров раствора хватит 
примерно на 80 кв. м зарос-
лей борщевика.

Производители сообща-
ют, что в результате может 
быть уничтожено до 75% 
растений.

Скашивание. Метод за-
медления распространения 
борщевика.

При срезании, скашива-
нии борщевика нужно быть 
очень осторожными: следу-
ет надеть плотную одежду, 
способную защитить от 
сока, закрыть руки и лицо.

Нужно помнить, что, ска-
шивая растения до момента 
цветения, вы предотвраща-
ете цветение и образова-
ние семян. Новых семян не 
появляется, но старые бу-

зом, коровы могут получать 
вкусный и полезный корм 
зимой и ранней весной. Для 
заготовки силоса лучше ис-
пользовать сочные и легко 
набирающие массу расте-
ния. Борщевик Сосновско-
го подошел для этого иде-
ально. Он быстро набирает 
массу и, несмотря на южное 
происхождение, отлично 
растет даже в условиях хо-
лодного климата. 

Но спустя несколько лет 
выяснилось, что корм для 
коров из борщевика полу-
чается на редкость плохой. 
Как передает интернет-из-
дание Life.ru, «коровы ели 
его из-под палки, предпочи-
тая другие растения, молоко 
после борщевиковой диеты 
оказалось горьким до такой 
степени, что употреблять 
его было невозможно. Кро-
ме того, борщевик повлиял и 
на репродуктивную систему: 
всё чаще рождались телята- 
уродцы, коровы становились 
бесплодными. Почти сразу 
борщевик прекратили выра-
щивать в качестве корма». 

Примерно с конца 1980-х 
годов, когда поля начали за-
растать травой, борщевик 
приступил к своему победно-
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